Columnas ESTATALES

25 de mayo 2024







SE COMENTA

Que el Gobierno del Estado de México y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) acordaron trabajar de manera conjunta ante la emergencia hídrica y la sequía severa que ha incrementado la demanda de energía en la región centro.

El documento, firmado por Pedro Moctezuma Barragán, Secretario del Agua, y Leonardo Ramón Álvarez Larrauri, subdirector en la CFE, pone de relieve que los problemas de agua y energía van de la mano.

Que otras muestras de coordinación y sinergia se dieron ayer, por parte de la gobernadora Delfina Gómez. Primero, acompañada por la secretaria de Desarrollo Económico, Laura González Hernández, ante empresarios se destacó la construcción de una política económica en el actual gobierno que ha llevado a unificar esfuerzos para impulsar el crecimiento económico en cada sector.

"La entidad pasa por un momento histórico en inversión que permitirá reforzar al sector empresarial, aprovechando la innovación tecnológica", mencionaron. Que por otra parte, en un gesto por demás simbólico en estos tiempos políticos, la gobernadora acompañó al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y al jefe de Gobierno de Ciudad de México. Martí Batres, a un recorrido de supervisión de las obras del Tren Interurbano "El Insurgente", en su tramo correspondiente a la estación Santa Fe, en la capital del país. También acudieron a la revisión de los avances de otras importantes obras de movilidad. Una gira extensa.

Que en otro tema, un asunto que ha ido creciendo innecesariamente es el de la toma del CCH Naucalpan por parte de un grupo de estudiantes, los cuales luego de presionar consiguieron que les fuera recibido y firmado el pliego petitorio, pero ahora se niegan a abrir las puertas del plantel donde se realizarían las mesas de diálogo. Resulta que piden a las autoridades escolares que acudan a dialogar ia Ciudad Universitaria! Comodijera el divo de Juárez ¿Pero qué necesidad?



PÁGINA 2 25 DE MAYO 2024



Pepena respaldos el candidato del PT en Metepec

uentes del equipo de campaña de Oscar Ruíz, candidato de Morena-Partido del Trabajo y Verde Ecologista a la alcaldía de Metepec, manifestaron su desencanto porque ya hubo "arreglo" entre su abanderado y el ex aspirante a la presidencia municipal de Metepec, Carlos de la Peña, para que este último lo apoye en la recta final vía redes sociales, obvio, no de gratis, sino a cambio de ubicar a dos personas de su equipo en la Tesorería y la Dirección de Administración.

La primera posición estaría ocupada --de ganar-- para el exedil priista en la época de David López, y también colaborador cercando de Luis Videgaray Caso, el exsecretario de Hacienda con Enrique Peña Nieto, Ricardo Cortés, quien, por cierto, una vez que dejó la regiduría, dos años después, buscó cabida en la administración del entonces candidato Fernando Flores, sin lograr nada.

Así es la moneda de cambio con la que busca escalar posiciones el candidato de Morena, quien también habría buscado a otros personajes como la alcaldesa Gabriela Gamboa Sánchez, de triste recuerdo para Metepec, y a Leobardo Plata; sin embargo, ambos ya están ocupados en la campaña de Ricardo Moreno Bastida, en Toluca, y simplemente no le dieron el respaldo.

Oscar Ruiz tampoco logró ningún apoyo de los candidatos a las diputaciones federal y local de Morena, Wblester Santiago y Consuelo Estrada Plata, esta última ex directora del DIF con el Partido del Trabajo, ambos designados por Oscar González Yáñez, quien no puede ver ni en pintura a su tocayo Oscar Ruíz. ¡Qué bonito equipo!

Utilizan a futbolistas llaneros para proselitismo

También en Metepec, Morena utiliza a los futbolistas "llaneros" para tratar de hacer crecer su frustrada campaña electoral, pero lo único que provoca es el descontento de los deportistas, quienes se sienten utilizados con esos fines.

De todos es sabido los diversos apoyos que ha otorgado a la Liga Municipal de Fútbol de Metepec A. C., el hoy candidato -- que no estará en la boleta-- a la diputación federal del Distrito electoral 27 del Partido del Trabajo, Wblester Santiago Pineda; sin embargo, hay un descontento generalizado, pues un allegado al empresario que le está jugando a la política, de nombre Luis Nava, quien es el presidente de la Liga Municipal de fútbol, quiere aprovechar su puesto en la asociación civil con fines electo-

Resulta que en la liga se hacen cobros a diestra y siniestra; sin embargo, las instalaciones lucen en pésimas condiciones, sólo basta darse una vuelta por el deteriorado estadio "Jesús Lara", el cual es utilizado con fines distintos al fomento del deporte. ¿Acaso los recursos tendrán otro fin que no es el deportivo, sino para la campaña de su candidato designado, por cierto, por el relegado y mal visto Oscar González Yáñez?

De negarse a pagar las cuotas "voluntarias", acusan los inma...

formantes, la presidencia de la Liga los hará perder 3 partidos, además de relegar a los equipos poniéndolos a jugar en horarios no recomendables, sufrir expulsiones, sanciones por cualquier pretexto y lo peor, de ser retirados de la liga, aún, cuando cubren todos los requisitos e incluso con participación por décadas.

Lo más ruin, el pequeño grupo que acompaña a Wblester ofrece trabajo a quien lo apoye, ya sea en el "ayuntamiento", con Oscar Ruíz o en la Cámara de Diputados en San Lázaro. Eso si ganan.

Aclaran la mentira de Gustavo Vargas

Reginaldo Sandoval, delegado efectivo del Partido del Trabajo para el Estado de México, aclaró de una vez por todas que José Gustavo Vargas Cruz no es candidato de ese partido político a la presidencia municipal de Zinacantepec, y señaló que las expresiones que anda haciendo, "como si fuera campaña", están al margen de la ley y puede ser sancionado por violar la ley electoral.

Señaló que el único candidato del Partido del Trabajo, en coalición con Morena y el Verde Ecologista para la presidencia municipal de Zinacantepec, es Marco Antonio Reyes, y que José Gustavo Vargas Cruz es un estafador que quiere aprovechar la confusión para "llevar agua a su molino".

También aclaró la salida de Antonio Guadarrama del Partido del Trabajo, y dijo que "los militantes de izquierda siempre se han caracterizado por ser leales a sus convicciones, lo que no es Guadarrama...



Efecto del carro ganador, voto oculto y voto útil

Los pronósticos apuntan a que ganará la continuidad con Claudia Sheinbaum; sin embargo, si aparece el voto útil y voto oculto a favor de la oposición puede reducir el margen de victoria de más de 20 puntos o incluso podríamos tener una sorpresa electoral en el orden de las preferencias, lo cual parece poco probable, pero no se puede descartar.

e acuerdo con el promedio de las principales encuestas publicadas sobre la elección presidencial de oraculus.mx, en casi un año, de julio de 2023 a la fecha, no se han registrado cambios en las preferencias de los mexicanos, salvo el crecimiento del candidato de MC. De seguir esta tendencia, la opinión publica estaría apoyando la continuidad del partido gobernante. Morena, bajo el liderazgo de Claudia Sheinbaum, quien registra 55% de las preferencias; por 33% de Xóchitl Gálvez de PAN-PRI-PRD; y 12% de Álvarez Máynez de MC; sin embargo, hacia el final de la campaña surge la interrogante de si se puede registrar el fenómeno del voto oculto y del voto útil que podrían agregarle mayor competitividad a la contienda electoral.

La ventaja de más de 20 puntos haría inalcanzable a la puntera; sin embargo, hay que ser precavidos pues la variabilidad de los resultados son evidentes, pues mientras unas registran ventajas de 36 puntos porcentuales como la de demotecnia, otras registran empates técnicos, e incluso hay quienes le dan el triunfo a Xóchitl Gálvez como la de MassiveCaller.

Una de las explicaciones es que se trata de metodologías diferentes; sin embargo, las diferencias persisten en encuestas levantadas con el mismo método, lo cual debe generar mesura, pues al final algunas mediciones fallarán mas allá del rango de error y quedarán evidenciadas como erróneas.

Entre los efectos de las encuestas en campañas destaca el efecto del carro ganador, y el voto útil. Cuando los ciudadanos indecisos perciben una ventaja grande e inalcanzable, pueden optar por subirse al carro ganador, es decir, apoyar al

puntero, lo cual generaría un triunfo contundente y mayoritario a favor de Morena y sus candidatos de todos niveles.

Por otro lado, el voto útil resulta particularmente interesante en esta campaña, pues el candidato Álvarez Máynez de MC ha sido el único que ha crecido en la campaña; sin embargo, se mantiene en el tercer lugar, y sus simpatizantes o los de Xóchitl Gálvez podrían optar por sumarse a quienes perciban que puede desafiar a la candidata del partido gobernante Morena.

Para Morena, lo mejor es que la oposición se mantenga dividida en dos bloques, y el crecimiento de MC ha ayudado a ponerle un tope de avance a Xóchitl Gálvez, pero también a Claudia Sheinbaum. Hasta ahora, ni Xóchitl ni Máynez han mostrado voluntad por sumarse al otro, pero al final sus simpatizantes pueden optar por usar su voto para apoyar a quien consideren más competente para desafiar a quien encabeza las preferencias. Parecería que MC podría apoyar al segundo lugar a desafiar al puntero, pero su campaña ha sido de afianzar un nicho de mercado entre el electorado más joven.

El fenómeno del voto oculto supone que algunos ciudadanos no expresan auténticamente su preferencia en las encuestas porque se sienten desconfiados. Tiene como antecedente a la teoría de la espiral del silencio de la socióloga alemana Elisabeth Noelle Neumann, quien señala que en ambientes autoritarios, las personas no expresan auténticamente sus preferencias por miedo a ser inhibidos o al aislamiento. Otra variable presente en la sociedad mexicana que abona a estos comportamientos es el ambiente de polarización política y social, y los rasgos autoritarios del régimen.



Un INE dividido

Por desgracia llegaremos a la cita electoral del 2 de junio con un Instituto Nacional Electoral dividido, que cumplirá su labor por la inercia de un organismo bien aceitado con los años, pero que se encuentra atravesado por pasiones políticas insalvables, que obstaculizan su labor y ponen riesgo el andamiaje democrático del país en los años por venir.

La polarización inicial fue provocada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, que sembró la narrativa de que el INE presidido por Lorenzo Córdova estaba al servicio de los "conservadores y la oligarquía", y que su trayectoria estuvo colmada de fraudes electorales, lo que queda desmentido por el avance electoral sin igual que tuvo Morena durante los últimos 12 años, incluyendo su triunfo presidencial en 2018.

En un ejercicio de medición de fuerza, los consejeros electorales de entonces se ampararon contra la orden de bajarse el sueldo para ganar menos que el Presidente de la República, lo que le dio armas al mandatario para reforzar su discurso anti-INE, llevándolo a sugerir que era tiempo de que el gobierno federal volviera a organizar las elecciones, como en la época del mejor PRI autoritario.

Esta mentira, repetida mil veces desde el púlpito de la mañanera, quebró al Insti-

tuto cuando tuvo que relevar a los consejeros Córdova y Ciro Murayama. Al ser electa Guadalupe Taddei, quien venía de presidir el OPLE de Sonora, se dijo que llegaba con la bendición de Alfonso Durazo, gobernador y dirigente morenista, para hacer el trabajo de que Morena ganara todo y como fuera.

No ayudó que en alguna *mañanera* AMLO se dijera complacido por la designación de la sonorense, dando a entender que él la había puesto y que desde ese momento ya habría un "INE honesto".

Taddei llego con ese "beso del diablo" a cuestas y a enfrentar a los consejeros del viejo INE, puestos a la defensiva, cuyas primeras acciones fueron bloquear cualquier nombramiento o acción que requiriera el consenso o mayoría de los consejeros. Principalmente duro para ella fue que no pudiera nombrar como secretario general a Flavio Cienfuegos Valencia, quien era su propuesta más fuerte de brazo derecho.

Ya sobre la marcha del proceso electoral de este año, el bloque representado por las consejeras Carla Humphrey, Dania Ravel y Claudia Zavala, ha bloqueado todo lo propuesto por Taddei, quien a su vez tiene su grupo, quedando fuera de ambos el consejero Uuc-kib Espadas, quien ha denunciado este bloqueo mutuo que im-



pide al INE avanzar de manera tersa hacia la jornada del 2 de junio.

Hoy el INE trabaja con puros encargados de despacho, algunos expertos en su materia, otros francamente improvisados, lo que ha puesto en riesgo algunas operaciones electorales.

Las acusaciones mutuas de protagonismo exacerbado y de servir a intereses inconfesables son cosa de todos los días en el INE. La organización de los debates electorales mostró esas fracturas y protagonismos, pues al no salir tan bien, sirvió de plataforma para otro cruce de acusaciones, al ser Humphrey la que presidía la comisión respectiva.

En respuesta, hubo una andanada mediática contra Taddei acusándola de inexperta. En estricto sentido, tampoco ha habido señales de que la consejera presidenta esté trabajando para pavimentar el triunfo de Morena.

Y ese es el INE que dentro de una semana tendrá que guiar nuestro importante proceso electoral, **envenenado desde la Presidencia**, pero con la encomienda de salir adelante pese a todo.

ajimenez@oem.com.mx